
 

 (１) 

                              

    

忘
れ
ら
れ
な
い
、
忘
れ
て
は
い

け
な
い
年
―
２
０
１
１
年
。
亡
く

な
ら
れ
た
多
く
の
方
々
の
ご
冥
福

を
心
か
ら
お
祈
り
い
た
し
ま
す
。

同
時
に
、
放
射
能
汚
染
と
の
長
い

戦
い
に
立
ち
向
か
っ
て
い
か
な
け

れ
ば
と
決
意
を
新
た
に
し
た
年
明

け
に
な
り
ま
し
た
。 

     

８
年
前
、
政
治
は
ご
く
一
部
の

権
力
者
の
も
の
、
近
寄
り
が
た
い

遠
い
も
の
と
い
う
思
い
で
し
た
。

し
か
し
、
食
の
安
全
を
求
め
る
活

動
を
通
し
て
、
政
治
は
生
活
の
一

部
、
市
民
の
た
め
の
も
の
で
な
け

れ
ば
な
ら
な
い
と
実
感
し
ま
し
た
。

そ
し
て
、
そ
れ
を
実
現
す
る
に
は
、

市
民
が
政
治
に
市
政
に
無
関
心
で

あ
っ
て
は
な
ら
な
い
、
お
願
い･

お
任
せ
し
て
き
た
態
度
を
改
め
、

直
接
多
く
の
市
民
が
参
加
し
て
い

く
仕
組
み
が
必
要
と
考
え
、
有
志 

    で
「
つ
く
ば
・
市
民
ネ
ッ
ト
ワ
ー

ク
」
を
立
ち
上
げ
ま
し
た
。 

こ
れ
ま
で
に
会
員
や
連
携
し
て

き
た
人
々
の
数
は
確
実
に
増
え
、

身
近
な
テ
ー
マ
か
ら
取
り
組
も
う

と
始
め
た
部
会
活
動
も
枝
葉
を
広

げ
て
い
ま
す
。 

環
境
の
部
会
で
は
、
市
と
の
協

働
に
よ
る
レ
ジ
袋
の
削
減
活
動
や

環
境
フ
ェ
ス
テ
ィ
バ
ル
へ
の
参
加
、

ダ
ン
ボ
ー
ル
コ
ン
ポ
ス
ト
の
普
及

に
取
り
組
み
、
昨
年
末
に
は
龍
ヶ

崎
市
へ
講
師
と
し
て
招
か
れ
る
ま

で
に
な
り
ま
し
た
。 

福
島
原
発
事
故
以
降
は
、
放
射

能
汚
染
対
策
へ
も
取
り
組
み
ま
し

た
。
子
ど
も
部
会
発
信
で
立
ち
上

が
っ
た
「
放
射
能
汚
染
か
ら
子
ど

も
を
守
ろ
う
＠
つ
く
ば
」
は
、
請

願
活
動
を
通
し
て
近
隣
自
治
体
の

団
体
と
も
繋
が
り
、
県
へ
の
要
望

も
行
い
ま
し
た
。 

 

ま
た
、
「
脱
原
発
」
へ
向
け
多

方
面
の
方
々
と
連
携
し
、
要
望
・

請
願
・
抗
議
パ
レ
ー
ド
な
ど
様
々

な
活
動
を
行
っ
て
い
ま
す
。 

   

今
年
の
秋
に
は
市
長
・
市
議
の

選
挙
が
あ
り
ま
す
。
投
票
は
市
民

が
直
接
政
治
へ
参
加
す
る
第
一
歩

で
す
。
政
治
を
身
近
な
も
の
に
す

る
た
め
に
も
、
如
何
に
多
く
の
市

民
が
投
票
に
参
加
す
る
か
が
問
わ

れ
て
い
ま
す
。
つ
く
ば
・
市
民
ネ

ッ
ト
で
は
代
理
人
交
代(

※)

を
迎

え
、
新
た
な
ス
テ
ッ
プ
に
チ
ャ
レ

ン
ジ
し
ま
す
。 

「
政
治
が
悪
い
」
と
か
「
何
も

変
わ
ら
な
い
」
と
言
う
前
に
『
私

た
ち
が
で
き
る
こ
と
』
を
す
る
こ

と
で
、
政
治
を
市
民
の
た
め
の
も

の
に
変
え
て
い
き
ま
し
ょ
う
！ 

            

  
 
 

「放射能汚染から子どもを守ろう＠つく

ば」では、原発事故による子ども達への影響

を防ぐためにどうしたらいいか、情報交換

や勉強会参加を通して話し合ってきました。 

そして、学校・公園などの空間線量測定

→汚染マップの公表→除染や、食べ物等か

らの内部被ばくを避けるために給食食材の

放射能測定や産地公表を求めてきました。

また、子どもたちの内部被ばくの状況を把

握したいと、県に健康影響調査を求める要

望書を県内48団体の連名で提出しました。 

今後も、安心して子育てするためにでき

ることを探して取り組んでいきます。（ミ

ーティング日程や参加方法は、市民ネット

へ。または放射能汚染から子どもを守ろう

＠つくばのブログをご覧ください。） 
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今
年
４
月
、
春
日
小
中
学
校

が
開
校
し
、
県
内
初
の
施
設
一

体
型
小
中
一
貫
教
育
が
始
ま
り

ま
す
。
こ
れ
ま
で
行
な
わ
れ
て

き
た
小
中
連
携
と
何
が
違
う
の

か
、
戸
惑
い
の
声
が
あ
る
中
、

関
連
す
る
小
中
の
校
長
と
教
育

委
員
会
で
構
成
さ
れ
る
開
校
準

備
会
は
「
春
日
学
園｣

と
い
う
校

名
や
校
章
の
決
定
、
小
学
校
の

卒
業
式
と
中
学
校
の
入
学
式
は

無
く
す
、
小
学
５
年
か
ら
着
用

で
き
る
制
服
な
ど
、
初
の
取
り

組
み
を
次
々
と
公
表
し
ま
し
た
。 

こ
れ
ら
は
、
ど
の
よ
う
に
決

め
ら
れ
て
い
る
の
で
し
ょ
う
か
。

準
備
会
に
は
、
な
ぜ
保
護
者
が

入
っ
て
い
な
い
の
か
、
春
日
小

中
開
校
に
伴
い
生
徒
数
が
10
分

の
１
に
な
っ
て
し
ま
う
葛
城
小

学
校
へ
の
対
応
な
ど
様
々
な
質

問
を
行
い
ま
し
た
。 

  

こ
れ
ま
で
の
連
携
教
育
と
春

日
小
中
で
行
わ
れ
る
一
貫
教
育

と
の
違
い
に
つ
い
て
、
教
育
長

は
「
目
指
す
と
こ
ろ
は
変
わ
ら

な
い
が
、
小
中
の
距
離
や
学
校

規
模
に
よ
っ
て
到
達
度
や
内
容 

   は
違
っ
て
く
る
」
と
の
こ
と
。

施
設
の
新
旧
や
地
域
の
状
況
で

教
育
環
境
が
異
な
る
の
は
仕
方

あ
り
ま
せ
ん
が
、
教
育
の
内
容

に
違
い
が
あ
っ
た
り
、
一
体
化

に
よ
る
教
職
員
や
設
備
の
削
減

な
ど
で
教
育
環
境
の
悪
化
に
繋

が
っ
て
は
な
り
ま
せ
ん
。 

開
校
に
あ
た
っ
て
「
Ｐ
Ｔ
Ａ

関
連
や
評
議
委
員
に
つ
い
て
は

開
校
後
に
保
護
者
と
学
校
で
決

め
て
い
く
。
開
校
に
先
立
つ
学

校
説
明
会
は
、
従
来
の
新
入
生

対
象
の
み
で
、
地
域
へ
の
内
覧

会
は
開
校
後
に
行
な
う
」
と
の

答
弁
で
す
。
し
か
し
、
学
校
名

や
制
服
、
式
典
な
ど
最
も
身
近

な
内
容
を
検
討
し
て
い
る
開
校

準
備
会
が
議
事
録
も
残
さ
ず
、

議
論
経
過
が
全
く
分
か
ら
な
い

の
は
非
常
に
問
題
で
す
。 

 

教
育
関
連
の
最
高
意
思
決
定

機
関
は
教
育
委
員
会
で
、
全
て

の
事
柄
は
定
例
の
教
育
委
員
会

の
承
認
を
得
て
実
施
さ
れ
ま
す
。 

 

し
か
し
、
こ
の
重
要
な
会
議
の

議
論
経
過
は
情
報
公
開
を
求
め

な
け
れ
ば
分
か
ら
な
い
状
況
で

す
。
議
事
録
の
公
表
を
強
く
求

め
た
と
こ
ろ
、
教
育
長
か
ら

「
今
後
は
情
報
提
示
の
仕
方
、

会
議
録
等
に
つ
い
て
も
心
が
け

た
い
、
出
せ
る
も
の
は
ど
ん
ど

ん
出
し
ま
す
」
と
の
答
弁
を
得

ま
し
た
。 

市
民
ネ
ッ
ト
で
は
、
一
貫
教

育
推
進
委
員
会
、
教
育
委
員
会

な
ど
重
要
な
会
議
の
議
事
録
公

開
を
求
め
る
と
共
に
、
新
入
学

以
外
の
通
学
予
定
者
、
地
域
の

方
々
へ
も
説
明
会
を
開
催
す
る

よ
う
教
育
委
員
会
へ
求
め
て
い

き
ま
す
。 

              

  現
在
、
教
育
委
員
会
で
は
、

葛
城
小
学
校
区
に
つ
い
て
、
吾

妻
小
、
春
日
小
、
手
代
木
南
小

の
ど
の
学
校
に
も
通
学
希
望
が

出
せ
る
よ
う
に
し
て
い
ま
す
。

そ
の
た
め
、
葛
城
小
は
事
実
上

独
自
の
学
区
を
持
た
な
い
状
況

で
、
春
日
小
中
開
校
に
あ
た
り

児
童
数
が
激
減
し
ま
し
た
。
今

後
は
小
規
模
校
の
特
性
を
生
か

し
て
い
く
と
の
答
弁
で
し
た
。 

春
日
小
中
と
葛
城
小
の
落
ち

着
い
た
環
境
づ
く
り
を
強
く
要

望
し
て
い
き
ま
す
。 

永
なが

井
い

 悦
えつ

子
こ

 の議会報告 
つくば市議会議員 

総務常任委員会 

（２）＜つくば・市民ネットワーク ホームページアドレス＞ http://www.geocities.jp/tsukubahotnet/

一般質問項目 

１．自治基本条例策定 

２．決算と予算編成 

３．地球温暖化対策 

４．関係機関との協定 

５．教育への取り組み 

 

 

 

つくば市が進めている自治基本条例づくり。

市が開催してきたワークショップへの参加だけで

なく、市民の間でも自治について考え、条例案を

提案しようと「自治基本条例を考える市民の会」

を立ち上げ、話し合いや学習を重ねてきた。11

月にはフォーラムを開催し、市民案を発表。そこ

で出た意見も加え、12月に市へ意見を提出した。

市民生活に深く関わる市政運営は「市民の意

思」を強く反映すべきものだが、現実は難しい。

これを解決するため、自治基本条例は‘主権者は

市民であること’や‘積極的な情報提供’など市

民参加を重視したしくみや制度、市民・議会・市

長の役割を定める必要がある。 

条例づくりへの多くの市民の参加こそ、つくば

市の市民自治を高めることになる。広く参加を呼

びかけていきたい。 



                              

福
島
第
一
原
子
力
発
電
所
の

事
故
以
来
、
つ
く
ば
市
で
は
市

民
の
声
や
意
見
、
請
願
に
引
っ

張
ら
れ
る
よ
う
に
し
て
、
放
射

能
対
策
が
行
わ
れ
て
い
ま
す
。 

対
策
室
を
構
え
、
公
共
施
設

の
空
間
放
射
線
量
の
測
定
と
値

の
公
表
、
給
食
食
材
の
測
定
も

少
し
ず
つ
行
っ
て
い
ま
す
。
近

隣
市
町
村
の
首
長
と
の
連
名
で

国
へ
の
要
望
書
も
提
出
し
ま
し

た
。
ま
た
昨
年
末
か
ら
放
射
線

測
定
器
の
貸
出
し
を
始
め
て
い

ま
す
。 

そ
し
て
今
回
環
境
省
の
「
汚

染
状
況
重
点
調
査
地
域
」
の
指

定
を
受
け
て
、
除
染
実
施
計
画

を
作
る
こ
と
に
も
な
り
ま
し
た
。

し
か
し
、
こ
れ
ら
の
対
策
で
つ

く
ば
市
の
将
来
を
担
う
子
ど
も

た
ち
を
守
る
こ
と
が
で
き
る
の

で
し
ょ
う
か
。 

  ｢

除
染
や
給
食
食
材
の
基
準

値
は
国
の
動
向
を
見
て
か
ら
検

討
」
と
か
、
「
福
島
県
で
行
わ

れ
た
状
況
を
見
て
も
健
康
調
査

は
つ
く
ば
市
で
は
必
要
な
い
。

放
射
性
物
質
は
食
品
に
も
体
内 

            に
も
あ
る
。
内
部
被
曝
が
健
康

に
ど
の
程
度
影
響
す
る
の
か
、

専
門
家
の
よ
り
正
確
な
評
価
に

よ
ら
な
け
れ
ば
な
ら
な
い
。
」

と
い
う
答
弁
か
ら
、
子
ど
も
た

ち
の
内
部
被
曝
に
つ
い
て
、
重

視
し
て
い
な
い
と
思
わ
れ
ま
す
。 

低
線
量
と
は
言
え
、
常
に
放

射
線
に
さ
ら
さ
れ
て
い
る
影
響

は
、
成
長
期
で
あ
る
子
ど
も
ほ

ど
大
き
い
と
言
わ
れ
て
お
り
、

健
康
障
害
が
何
十
年
も
た
っ
て

か
ら
現
れ
た
と
い
う
報
告
も
あ

り
ま
す
。
過
去
に
確
か
な
デ
ー

タ
が
無
く
、
そ
の
全
容
は
わ
か

ら
な
い
こ
と
ば
か
り
な
の
で
す
。

健
康
調
査
を
続
け
て
い
け
ば
、

早
期
に
変
化
に
気
づ
い
て
手
を 

            打
つ
こ
と
が
で
き
ま
す
。 

「
あ
の
と
き
ち
ゃ
ん
と
調
べ

て
お
け
ば
…
…
」
と
い
う
後
悔

は
し
た
く
あ
り
ま
せ
ん
。 

今
後
も

健
康
調
査

の
実
施
を

諦
め
ず
、

求
め
て
い

き
ま
す
。 

 
 

今
後
必
要
に
な
る
様
々
な
検

討
課
題
や
判
断
に
つ
い
て
、
農

業
生
産
者
や
保
護
者
の
参
加
が

必
要
と
思
わ
れ
、
そ
う
い
っ
た

方
々
を
交
え
て
の
検
討
会
設
置

に
つ
い
て
質
問
し
ま
し
た
。｢

放 

            射
線
対
策
に
つ
い
て
は
専
門
的

な
知
見
に
基
づ
か
な
け
れ
ば
な

ら
な
い
。
そ
の
た
め
に
専
門
家

に
よ
る
懇
話
会
を
開
き
そ
の
見

解
や
助
言
を
参
考
に
し
て
い
る
。

検
討
会
の
設
置
は
考
え
て
い
な

い
」
と
の
こ
と
。
市
へ
の
メ
ー

ル
や
、
要
望
、
講
演
会
で
の
質

問
な
ど
を
通
じ
て
市
民
の
意
見

を
反
映
さ
せ
て
い
く
と
い
う
回

答
で
し
た
。
し
か
し
放
射
能
と

の
戦
い
が
今
後
長
く
続
い
て
い

く
だ
ろ
う
こ
と
を
考
え
れ
ば
、

当
事
者
で
あ
る
市
民
を
交
え
て

対
策
を
検
討
し
て
い
く
こ
と
こ

そ
が
今
必
要
で
す
。 

検
討
会
の
設
置
を
引
き
続
き

求
め
て
い
き
ま
す
。 

 

瀬
せ

戸
と

 裕
ゆ

美
み

子
こ

 の議会報告

＜連絡先＞ つくば・市民ネットワーク Tel＆Fax：029-859-0264 E-mail：tsukubahotnet@ybb.ne.jp （３） 

つくば市議会議員 
環境経済常任委員会 

一般質問項目 

１．生涯学習推進 
基本計画 

  
２．放射能対策 
   

 
３．障害者福祉 
   

 
 

幼少期から老齢期までの学びに関する

生涯学習基本計画。Ｈ18～27 の 10 年

計画の前半が終わり、後期計画を策定中

です。ところが、その検討を生涯学習審

議会に諮ったところ、問題点を指摘され

ました。①これまでの事業の検証が不足

②全庁的な共通認識が持たれていないの

ではないか ③的確なマネジメントの不

足 などが主なものです。 

計画推進の要である生涯学習推進本部

会議が一度も開かれていなかったことも

今回露呈し、せっかく時間をかけて作ら

れた計画が、力を発揮していなかったの

ではないかという疑問を持ちました。 

これはどの計画についても言えること

ですが、計画を作ることが目的ではなく

計画に沿っていかに事業を進め、目標点

に達するかが大切だと思うのです。 

指摘された部分については改善し、計

画に沿って事業を実施していく中で、自

分の課はどのような働きが求められてい

るのか、他の部署との連携や協働をどの

ように進めていく

か、などをしっかり

と把握してほしいと

思った一件でした。 



 

つくば・市民ネットワークと同じ仕組みの下に代

理人運動に取り組むグループが、昨年 10 月、取手

に誕生しました！ 

１月 29 日には取手市議会議員選挙があります。

私たちが待ち望んでいた茨城県内では２つ目のグ

ループになる‘とりで生活者ネットワーク’ の初

挑戦です。活動へ参加してくださる方を募集してい

ます。是非つくば・市民ネットワーク事務所へお知

らせ下さい。 

人生で初めて、市議会の傍聴に行かせていただき

ました。でも、議場に入るのは、初めてではありま

せん。小学校の時の県庁や市役所の見学以来です。

私の中の議場のイメージはその時のまま。立派な椅

子に、立派なじゅうたん。選挙で選ばれた立派な議

員さんたちの、神聖な場所。子ども心に、身が引き

締まったのを覚えています。 
初めて議会を傍聴し、議会の決定が「つくば市民」

としての私たちの生活に影響し、変化していってい

ることを強く実感しました。 
ただ残念なことに、初めて「やじ」というのも近

くで聞かせていただきました。ルールにのっとった

一見丁寧な「ことば」と、そこに飛ぶ「やじ」や「笑

い」。決して気持ちのよいものではなく、ショック

でした。これまた子どもの時の教室の中と一緒。笑

いを生むものと、その笑いに同調するものがいるの

だと。「一事が万事」。見えない部分のご努力などふ

っとんでしまうと、市民の一人として感じてしまい

ました。 
つくば市が、「教育日本一」を子どもたちに求め

るのであれば、議会も「日本一」を目指していただ

きたいと強く願います。       （Ｔ．Ｆ）

*** 編集後記 ***

震災から約10ヶ月が

過ぎ、以前の生活が戻

ると同時に、地震の脅

威も放射能汚染も遠

い出来事になってき

てはいないか？ 

忘れてはならない。

 

（４）

２月１９日（日）１３時３０分～ 

つくば国際会議場  会議室３０４号

つくば・市民ネットワーク 
会員募集中 

 
多くの皆さんの声や参加が 

解決の原動力です。 
あなたの参加をお待ちしています。 

 
Tel＆Fax 029-859-0264 

つくば・市民ネットワークの主な活動報告 
10/ 9、23 自治基本条例市民ワークショップ参加 
10/12、13 決算委員会傍聴 
 10/14 「放射線リスクのとらえ方～ 
  子どもたちへの影響を考える」学習会開催 
 10/15 とりで生活者ネットワーク創立総会出席 
10/17、31、11/7、18、28、12/7、14、20 
  自治基本条例市民ワーキングチーム会議傍聴 
10/22、11/19 龍ヶ崎市ダンボールコンポスト講習会講師
10/24、25、11/2、8、10 議員と話そう会開催 
 10/27 つくば市遺伝子組換え作物栽培連絡会出席 
10/29、30 街頭署名活動(原発国民投票の実施を求める署名、

東海第 2 原発再稼働中止と廃炉を求める署名）
 11/ 9 環境経済常任委員会（瀬戸） 
11/12、13 つくば環境フェスティバル 2011 出展 
 11/14 議会改革調査特別委員会（永井） 
 11/23 高齢者の暮らしを考える会出席 
 11/27 ｢みんなで決めよう！自治基本条例｣第1回市民ﾌｫｰﾗﾑ共催
11/30～12/16 12 月定例市議会 
 12/ 4 八ッ場ダムをストップさせる茨城の会総会出席 
 12/ 8 つくば市公共交通利用者アンケート調査参加 
 12/11 東海第 2 原発ハイロパレード in つくば参加 
 12/18 大豆畑トラストつくば収穫祭 

※自治基本条例を考える市民の会、放射能汚染から子ども
を守ろう＠つくば、脱原発ネットワーク茨城の定例会へ
も参加しています。 

※放射線問題関連の学習会へも多数参加。また、テーマご
との部会活動の他、委員会・審議会等へも多数参加して
います（詳細はＨＰをご覧ください）。 

 つくば・市民ネットワークでは、家の中や庭、子

どもの遊び場、通学路、畑など、行政の測定では分

からない身近な場所がどの程度放射能汚染されて

いるかを把握したい、という声に応えるため、放射

線測定器ホリバＰＡ-1000 を購入し、市民ネット

会員向けに貸し出し（１泊２日まで）を始めました。

 測定結果を提供してもらい、市内の各地域がどの

程度汚染しているかを把握して、今後の対策の検討

にも生かしたいと考えて

います。 

 この機会に市民ネット

の会員になろうかな？と

いう方は、お気軽にお問

い合わせください。 


